



15 DE DICIEMBRE DE 2021

EL SENADO ESTADOUNIDENSE APRUEBA SUSPENDER EL TECHO DE DEUDA



Fuente: Reuters

14/12/2021 - Horas antes de que Estados Unidos incurriera en el impago de la deuda soberana, el Senado estadounidense aprobó un proyecto de ley para suspender el techo de endeudamiento. Esta medida amplía en 2.5 billones de dólares los fondos para hacer frente a las deudas ya contraídas, lo que le permitirá mantener su capacidad de endeudamiento hasta 2023. Los legisladores acordaron la semana pasada una legislación que evita el uso de tácticas dilatorias en este caso, lo que permite al Senado actuar rápidamente para aprobar el aumento del techo de la deuda por mayoría simple de los demócratas en la Cámara.

Reuters <https://reut.rs/3oUJEeR> EFE <https://bit.ly/3oThkt5>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO PRESIDE REUNIÓN DE COORDINACIÓN DE LA AGENCIA LATINOAMERICANA Y CARIBEÑA DEL ESPACIO

14/12/2021 – Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, encabezó la Primera Reunión de Coordinación en el marco de la firma del acuerdo constitutivo de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE). En el encuentro, la vicepresidenta de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), Paloma Merodio, presentó el proyecto de cooperación espacial regional denominado, “Centro de Datos Geoespaciales para el Caribe. A su vez, el secretario Ebrard destacó que México busca contribuir al desarrollo de la región y mejorar la calidad de vida de todas y todos sus habitantes.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3pQgtbS>

MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS DAN INICIO AL ENTENDIMIENTO BICENTENARIO

14/12/2012 – Representantes de los Gobiernos de México y Estados Unidos se reunieron para la instalación del Grupo de Alto Nivel de Seguridad (GANSEG), producto del Diálogo en esta materia celebrado en octubre, que pone en marcha el Entendimiento Bicentenario para materializar una visión conjunta. Entre los temas prioritarios, destacan la disminución de adicciones y homicidios, así como del tráfico de armas, personas y drogas. Para atender las problemáticas se crearon cinco subgrupos especializados en protección de las personas, prevención de crímenes transfronterizos, persecución de redes criminales, formación de las fuerzas armadas y cooperación binacional. Durante el encuentro también se presentó el Plan de Acción preliminar y la calendarización para los siguientes tres años de cooperación bilateral.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3yqQSu4>

MARCELO EBRARD ANUNCIA QUE LA ESTRATEGIA DE VACUNACIÓN HA SIDO EXITOSA

14/12/2021 – Durante la conferencia de prensa matutina encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador; Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, presentó los logros de la estrategia para garantizar el acceso de México a las vacunas contra COVID-19. El secretario Ebrard indicó que México fue el primer país en América Latina en recibir vacunas contra esta enfermedad y, actualmente, es el séptimo país en el mundo con dosis aplicadas. Asimismo, el canciller indicó que México ha promovido donaciones de vacunas entre distintos países. Finalmente, compartió que la estrategia de emergencia para adquirir las vacunas “ha rendido frutos” y que “para el año entrante lo que estimamos es que no será necesaria una estrategia de esta naturaleza, sino que ya entraríamos a una especie de normalidad en materia de vacunas”.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/31YpoQD>

AMÉRICA DEL NORTE

TRIBUNAL DE LOS EE. UU. RECHAZA PONER FIN A LA POLÍTICA FRONTERIZA DE “PERMANECER EN MÉXICO”

14/12/2021 – La Corte de Apelaciones del Quinto Circuito de Estados Unidos rechazó un nuevo intento del Gobierno de Joe Biden para poner fin a la política migratoria denominada “Permanecer en México”, creada e

implementada durante el gobierno del expresidente Donald Trump. Mediante el fallo, el tribunal declaró que el Departamento de Seguridad Nacional estadounidense busca “implementar una revocación masiva de políticas, que afecta [en] miles de millones de dólares [y a] innumerables personas”.

Reuters <https://reut.rs/3dXucYR>

CANADÁ ANUNCIA UN FONDO PARA INDEMNIZAR A NIÑOS INDÍGENAS

14/12/2021 – El gobierno de Canadá anunció que destinará alrededor de 40,000 millones de dólares canadienses a un fondo para indemnizar a los niños y las familias indígenas afectados por la discriminación sufrida en centros de acogida. Sin embargo, el gobierno declaró que la cifra no es definitiva, ya que siguen abiertas las conversaciones con las asociaciones indígenas y el monto final podría variar en las próximas semanas. La decisión se tomó luego de que en septiembre la Justicia canadiense sentenciara que el Estado no brindaba la misma atención a las comunidades originarias, por lo que ordenó el pago de 40,000 dólares canadienses a cada niño afectado por el sistema.

Europa Press <https://bit.ly/3OoFfXZ>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

UNIÓN EUROPEA LANZA HUB CON LATINOAMÉRICA Y EL CARIBE PARA PROMOVER TRANSICIÓN DIGITAL

14/12/2021 – Autoridades de América Latina y el Caribe, de manera conjunta con representantes de la Unión Europea, lanzaron un hub digital en el marco del proyecto Global Gateway. Jutta Urpilainen, comisaria de cooperación de la Unión Europea, destacó que el principal objetivo de este proyecto conjunto es promover la transición digital de la región. También se busca acercar a los mercados digitales de ambas regiones y promover el intercambio de conocimientos y servicios de asesoramiento a instituciones nacionales y regionales. Finalmente, la comisaria Urpilainen afirmó que se intentan establecer lazos de asistencia técnica para aprovechar la colaboración entre el sector público y privado.

Notimérica <https://bit.ly/3yyTYMQ>

PRESIDENTE DE BRASIL ES CITADO A DECLARAR POR FILTRACIÓN DE UNA INVESTIGACIÓN CLASIFICADA

14/12/2021 – La policía Federal de Brasil solicitó la comparecencia del presidente Jair Bolsonaro, para ser interrogado por la filtración que realizó en agosto pasado a través de redes sociales. La información revelada es acerca de una investigación clasificada de un ataque informático sufrido por el Tribunal Superior Electoral (TSE) en 2018. Según el TSE, a pesar de que dicho ataque no supuso un riesgo para el buen funcionamiento de las elecciones generales de 2018, el presidente Bolsonaro reveló dicha investigación para cuestionar las urnas electrónicas, en un intento por demostrar la existencia de fraude y ratificar sus declaraciones anteriores, con lo que pone en duda la credibilidad de las próximas elecciones.

Notimérica <https://bit.ly/3GIEvMT>

UNIÓN EUROPEA Y ONU DISCUTEN LA SITUACIÓN DE NICARAGUA Y SUS ELECCIONES

14/12/2021 – Josep Borrell, Alto Representante de la Unión Europea (UE) para Política Exterior, presidió una sesión del Parlamento Europeo, donde se discutió la situación de Nicaragua. En la sesión, Borrell calificó al gobierno del presidente Daniel Ortega como “una dictadura”, se refirió a las recientes elecciones como

“fraudulentas” y condenó el encarcelamiento de más de 40 opositores. En la misma sesión, eurodiputados como Leopoldo López Gil y Soraya Rodríguez, solicitaron activar la Cláusula Democrática del Acuerdo de Asociación de la UE con Centroamérica, para imponer más sanciones a Nicaragua. Sin embargo, Borrell indicó que esto no es posible porque el Acuerdo no ha sido ratificado por uno de los miembros. Además, el Alto Representante argumentó que esto podría afectar a muchos nicaragüenses, por lo que se negó a cancelar la ayuda humanitaria. Por otro lado, la oficina de la ONU para los Derechos Humanos denunció las supuestas restricciones de libertades y derechos cometidas por el Gobierno del presidente Ortega durante las elecciones pasadas. La ONU expresó que considera que el entorno fue “poco propicio” para celebrar “elecciones auténticas y libres” y pidió al Gobierno de Ortega que “restablezca urgentemente los derechos y las libertades públicas y el Estado de Derecho imparcial”.

Notimérica <https://bit.ly/31PNfCh> <https://bit.ly/3EYdHrp> La Prensa <https://bit.ly/3s6KVkX>

BACHELET ANUNCIA SU APOYO A BORIC ANTE LA SEGUNDA VUELTA DE LAS ELECCIONES PRESIDENCIALES

14/12/2021 – Michelle Bachelet, expresidenta de Chile y actual Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos de la ONU, manifestó su apoyo al candidato a la presidencia chilena, Gabriel Boric. Las declaraciones llegan poco antes de la segunda vuelta de los comicios, que se celebrarán este próximo 19 de diciembre. A su vez, exhortó a la población del país a participar activamente en las elecciones y a respetar las diversas formas de pensar.

Notimérica <https://bit.ly/3E86oMV>

EUROPA

MALTA SE CONVIERTE EN EL PRIMER PAÍS DE LA UE EN APROBAR EL CANNABIS PARA USO RECREATIVO

14/12/2021 – Con 36 votos a favor y 27 en contra, el Parlamento de Malta aprobó la Ley de Uso Responsable del Cannabis, convirtiéndose en el primer país de la Unión Europea en adoptar una normativa de este tipo. En concreto, la ley permitirá a los ciudadanos portar siete gramos de cannabis en áreas públicas, cultivar hasta cuatro plantas en sus domicilios y comprar cogollos y semillas para su uso personal, aunque fumar en público aún está prohibido. Se espera que el presidente de Malta, George Vella, promulgue la ley en los próximos días.

Europa Press <https://bit.ly/3F2xWVe>

LA COMISIÓN EUROPEA PIDE REVISAR LAS REGLAS DE SCHENGEN

14/12/2021 – La Comisión Europea presentó una propuesta que plantea revisar las reglas del Código de fronteras Schengen. Con lo anterior se busca agilizar el cierre coordinado de fronteras, tanto interiores como exteriores, en caso de crisis sanitarias o de presión migratoria. En específico, Bruselas aboga por establecer un mecanismo de coordinación, el cual permitiría al Consejo adoptar “reglas vinculantes” sobre restricciones temporales de viaje en la frontera de la UE. Actualmente, los 27 Estados se comprometieron a restringir los viajes con países terceros que supongan una amenaza epidemiológica y fijaron una lista limitada de países con los que se permiten viajes no esenciales, sin embargo, en la práctica cada Estado miembro aplica sus propias condiciones.

Europa Press <https://bit.ly/325n5ex>

GRUPOS PARLAMENTARIOS DE PAÍSES BAJOS DEBATEN EL NUEVO ACUERDO DE COALICIÓN

14/12/2021 – Los grupos parlamentarios de los cuatro partidos gobernantes en Países Bajos, el Partido Popular por la Libertad y la Democracia (VVD), Demócratas 66 (D66), Llamada Cristiano Demócrata (CDA) y Unión Cristiana (CU), alcanzaron un acuerdo para extender la coalición otra legislatura. Lo anterior permitirá que el primer ministro, Mark Rutte, siga en el cargo durante un cuarto mandato. Hasta el momento, se desconocen los detalles del plan alcanzado, aunque se prevé que contemple inversiones para frenar el cambio climático, la gratuidad de las escuelas infantiles y medidas en materia de vivienda. Está previsto que la propuesta final se presente este miércoles en la Cámara de Representantes, para posteriormente someterse a votación el jueves o el viernes.

Europa Press <https://bit.ly/3m4an6l>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EMIRATOS ÁRABES UNIDOS SUSPENDE NEGOCIACIONES CON EE.UU. SOBRE VENTA DE ARMAMENTO

14/12/2012 – Emiratos Árabes Unidos informó a Estados Unidos que suspenderá las discusiones sobre un acuerdo de venta de armas, que incluye aeronaves F-35, con un valor de 23 billones de dólares. La decisión se debe a varios requerimientos técnicos, restricciones operativas y los resultados de análisis de costo beneficio. No obstante, las autoridades emiratíes aclararon que las reuniones sobre otros asuntos, que estaban programadas para la próxima semana con el Pentágono, se llevarán a cabo de acuerdo con lo planeado. Asimismo, la embajada de Emiratos Árabes Unidos en territorio estadounidense señaló que ese país continúa siendo su proveedor de defensa de preferencia y que las conversaciones podrían retomarse en el futuro.

Al Jazeera <https://bit.ly/3ytttll>

OPOSICIÓN EN TÚNEZ RECHAZA EXTENDER LA SUSPENSIÓN DEL PARLAMENTO

14/12/2012 – Opositores al presidente de Túnez, Kais Saied, rechazaron la decisión de extender la suspensión del Parlamento hasta las elecciones que se celebrarán el 17 de diciembre del próximo año. Grupos opositores acusaron al mandatario de atentar en contra de la democracia. Asimismo, varios tunecinos se reunieron en protestas masivas dentro y fuera del país, entre otras cosas, señalan que el presidente Saied tomó la medida de manera unilateral sin consultar a las fuerzas políticas. En este sentido, enviados del G7 y de la Unión Europea (UE) exhortaron al gobierno del presidente Saied para que fije un programa que restaure las instituciones democráticas del país.

Al Jazeera <https://bit.ly/3dS1DfA>

EL ACUERDO ENTRE EUROPA E IRÁN PELIGRA MIENTRAS LAS NEGOCIACIONES NUCLEARES CONTINÚAN

14/12/2012 – Los desacuerdos entre los países europeos e Irán continúan, a medida que avanzan las pláticas en Viena para revivir el acuerdo nuclear de 2015. Ali Bagheri Kani, jefe de la delegación negociadora de Irán, destacó que Francia, Alemania, Reino Unido y Estados Unidos no tienen la voluntad política para llegar a una resolución y mantienen una actitud de “culpar al otro”, en lugar de emplear medios diplomáticos. Asimismo, sostiene que las sanciones que Estados Unidos ha impuesto a Irán desde 2018 deben ser levantadas, pero la administración del presidente Joe Biden las ha mantenido. En este sentido, el secretario general de la ONU, António Guterres, pidió al gobierno estadounidense eliminar las penalizaciones para garantizar la implementación completa de la Resolución 2231 del Consejo de Seguridad, referente a la cuestión nuclear. Por su parte, el

secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, destacó que su país y aliados continúan apostando por la diplomacia, pero también están barajando alternativas al pacto.

Al Jazeera <https://bit.ly/3yoBE93>

ESTADOS UNIDOS SE REÚNE CON FUNCIONARIOS PALESTINOS PARA RETOMAR DIÁLOGOS ECONÓMICOS

14/12/2012 – El Departamento de Estado estadounidense informó que se reunió con funcionarios palestinos en el Diálogo Económico Palestino-Estadounidense (USPED, por sus siglas en inglés) para retomar las conversaciones interrumpidas hace cinco años. La pausa en el diálogo coincidió con la llegada del expresidente Donald Trump a la Casa Blanca en 2017. Durante el encuentro, las partes conversaron sobre el desarrollo de infraestructura, el acceso a los mercados estadounidenses, problemas financieros, energías renovables e iniciativas ambientales, la conexión de empresas palestinas y estadounidenses, así como los obstáculos al desarrollo económico de Palestina. En este sentido, la subsecretaria de Estados Unidos para Oriente Próximo, Yael Lempert, destacó que el crecimiento de la economía palestina permitirá avanzar en la negociación con Israel para la conformación de dos Estados que convivan en paz.

Europa Press <https://bit.ly/3EZC2gB>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

OMM CONFIRMA RÉCORD DE TEMPERATURA EN EL ÁRTICO

14/12/2021 – La Organización Meteorológica Mundial (OMM) reconoció que se alcanzó un nuevo récord en la temperatura de la región del Ártico. En específico, la organización señaló que en junio de 2020 se registró un aumento de 38°C en la ciudad de Verkoyansk, Siberia. Es la primera vez que la OMM incluye en sus informes sobre condiciones meteorológicas extremas un récord de calor en el Ártico, que se produce en el marco de una ola de máximos de temperatura en todo el mundo. Según el secretario general de la OMM, Petteri Taalas, el año pasado también se registró un máximo de 18.3°C en la Antártida. Ante esto, Taalas indicó que el contexto actual “enciende las alarmas sobre el cambio climático”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3DYEq5Y>

UN COMITÉ DE LA ONU PIDE A MÉXICO RESPETAR DERECHOS HUMANOS DE ACTIVISTAS

14/12/2021 – El Comité contra la Tortura de las Naciones Unidas solicitó al Gobierno de México que no repita la criminalización de activistas. Lo anterior se da tras analizar el caso de Damián Gallardo, docente y activista por los derechos de los pueblos indígenas y a la educación, quien, según la ONU, fue víctima de tortura desde su arresto en mayo de 2013. Según el Comité, durante su detención, Gallardo permaneció en un régimen de incomunicación, fue obligado a firmar una serie de documentos y fue “golpeado brutalmente”. Además, su familia fue víctima de estigmatización y hostigamiento. En este sentido, el Comité también solicitó a México proporcionar a Gallardo y sus familiares una “reparación integral” y una disculpa pública.

Europa Press <https://bit.ly/3EXXSBO>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

David Hernández López

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Jesús Escobar Caballero (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

Diciembre de 2021



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>